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Bonjour je suis en 1ere année de droit, je dois faire le commentaire d'un extrait du discours de 
Portalis mais j'ai du mal à trouver un plan...
Je n'ai pas assez d'idées...L'extrait à commenter est le suivant:

"Les lois ne sont pas de purs actes de puissance ; ce sont des actes de sagesse, de justice et 
de raison. Le législateur exerce moins une autorité qu’un sacerdoce. Il ne doit point perdre de 
vue que les lois sont faites pour les hommes, et non les hommes pour les lois ; qu’elles 
doivent être adaptées au caractère, aux habitudes, à la situation du peuple pour lequel elles 
sont faites : qu’il faut être sobre de nouveautés en matière de législation, parce que sil est 
possible, dans une institution nouvelle, de calculer les avantages que la théorie nous offre, il 
ne l’est pas de connaître tous les inconvénients que la pratique seule peut découvrir ; qu’il 
faut laisser le bien, si on est en doute du mieux ; qu’en corrigeant un abus, il faut encore voir 
les dangers de la correction même ; qu’il serait absurde de se livrer à des idées absolues de 
perfection, dans des choses qui ne sont susceptibles que d’une bonté relative ; qu’au lieu de 
changer les lois, il est presque toujours plus utile de présenter aux citoyens de nouveaux 
motifs de les aimer ; que l’histoire nous offre-à peine la promulgation de deux ou trois bonnes 
lois dans l’espace de plusieurs siècles 
Nous nous sommes également préservés de la dangereuse ambition de vouloir tout régler et 
tout prévoir. Qui pourrait penser que ce sont ceux mêmes auxquels un code paraît toujours 
trop volumineux, qui osent prescrire impérieusement au législateur la terrible tâche de ne rien 
abandonner à la décision du juge ? 
Quoi que l’on fasse, les lois positives ne sauraient jamais entièrement remplacer l’usage de la 
raison naturelle dans les affaires de la vie. Les besoins de la société sont si variés, la 
communication des hommes est si active, leurs intérêts sont si multipliés et leurs rapports si 
étendus, qu’il est impossible au législateur de pourvoir à tout. 
Dans les matières mêmes qui fixent particulièrement son attention, il est une foule de détails 
qui lui échappent, ou qui sont trop contentieux et trop mobiles pour pouvoir devenir l’objet 
d’un texte de loi.
D’ailleurs, comment enchaîner l’action du temps ? Comment s’opposer au cours des 
événements ou à la pente insensible des mœurs ? Comment connaître et calculer d’avance 
ce que l’expérience seule peut nous révéler ? La prévoyance peut-elle jamais s’étendre à des 
objets que la pensée ne peut atteindre ?
Un code, quelque complet qu’il puisse paraître, n’est pas plutôt achevé, que mille questions 
inattendues viennent s’offrir au magistrat. Car les lois, une fois rédigées, demeurent telles 
quelles ont été écrites ; les hommes , au contraire, ne se reposent jamais ; ils agissent 
toujours ; et ce mouvement, qui ne s’arrête pas, et dont les effets sont diversement modifiés 
par les circonstances, produit à chaque instant quelque combinaison nouvelle, quelque 
nouveau fait, quelque résultat nouveau.
L’office de la loi est de fixer, par de grandes vues, les maximes générales du droit ; d’établir 



des principes féconds en conséquences, et non de descendre dans le détail des questions 
qui peuvent naître sur chaque matière.

Je voulais parler d'une part des caractéristiques selon Portalis d'une "bonne loi" et les limites 
de cetter derniere par rapport a la stabilité de la loi, au nouvelles moeurs etc mais je ne vois 
pas quoi dire d'autre?? 
Si quelqu'un peut m'aider??
Merci d'avance!
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